

i n f o r m e

=====

Para cumplimentar lo ordenado por V.E. respecto al pueblo anteriormente citado, tenemos el honor de informar lo siguiente:

Este pueblo en época normal constaba de 941 habitantes que en la actualidad ha quedado reducido a 874; es eminentemente agrícola, siendo su principal cosecha la aceituna y le siguen en importancia el viñedo, frutas y hortalizas; en ganadería antes del Movimiento tenía unas 2.400 cabezas en ganado lanar y cabrio que en la actualidad han quedado reducidas a unas 900 reses.

Industrialmente carece de importancia, tiene dos molinos harineros para el abastecimiento del pueblo y limitrofes y una central eléctrica para dar fluido a la localidad.

Baja el punto de vista comercial, existe un estanco, una cafetería, una tienda de comestibles, también existe una carnicería que en la actualidad está cerrada por falta de ganado para el sacrificio; no se dan tiqués pro-combatientes, habiéndoles recomendado que los pidan urgentemente.

La Iglesia parroquial del pueblo, fue saqueada y destruido sus altares y ornamentos por las bordas marxistas; también fueron destruidos los archivos parroquial y municipal y el registro civil.

Andrés Gómez Aranda, médico titular, de 33 años, casado, desempeña su profesión en este pueblo desde el año 1.934, persona de buena conducta y antecedentes, no perteneció a ningún partido político, pero simpatizaba y votaba con los elementos de orden en las elecciones.

Nuestro glorioso alzamiento le sorprendió en esta localidad, sufriendo como todas las personas de orden las penalidades propias de la dominación roja, que le saquearon la casa y le obligaron a trabajar en su profesión sin pagarle sueldo alguno. Al ser tomado el pueblo por las tropas nacionales, se le repuso en la titular que en la actualidad desempeña, a satisfacción de todos los vecinos.

En este pueblo, no existe practicante ni farmacéutico, acudiendo a los titulares de los pueblos limítrofes cuando algún vecino lo precisa.

Joaquín Colera Galve, veterinario titular, de 24 años, soltero, desempeñaba su profesión en este pueblo desde el año 34, persona de buena conducta y antecedentes, camisa vieja. Nuestro glorioso alzamiento le sorprendió en Alcañiz, echándose a la calle con armas en unión de las demás personas de orden para defender nuestro ideal, hasta que los rojos enviaron refuerzos y se adueñaron de la situación, siendo detenido y encarcelado y llevado a trabajar durante 6 meses a Valmuel, poniéndole después en libertad e ingresando en el ejército rojo por haber llamado su quinta, ignorándose en la actualidad su paradero.

Enrique Ruiz Bayod, cartero, de 50 años, viudo, desempeña su cometido en este pueblo desde hace muchos años, persona de buena conducta y antecedentes, perteneció al partido radical donde estaban agrupadas todas las derechas, habiendo desempeñado el cargo de presidente, por cuyo partido trabajaba y votaba en las elecciones. Nuestro glorioso alzamiento le sorprendió en esta localidad, desempeñando la cartería durante todo el dominio rojo, sufriendo las penalidades y vejaciones propias de la situación marxista, habiéndole robado sus cosechas. Al ser tomado el pueblo por las tropas nacionales y después del oportuno expediente gubernativo, fue repuesto en el cargo, en que trabaja con honradez y buena fe a satisfacción de todos los vecinos.

Cristóbal Roca Monfort, maestro nacional y Jefe Local de Falange



de 41 años, casado, desempeña su profesion en este pueblo desde el año 1.934, persona de buena conducta y antecedentes, no pertenecio a ningun partido politico, ni voto en las elecciones por no estar incluido en el censo electoral. Nuestro glorioso alzamiento le sorprendio en Cuevas de Vinroma (Castellon) por ser epoca de vacaciones incorporandose en la escuela de este pueblo tan pronto como pasaron las vacaciones, desempeñandola durante todo el periodo de la dominacion marxista, sufriendo como todas las personas de orden las penalidades, vejaciones y saqueos, propios del dominio rojo. Al ser tomado el pueblo por las tropas nacionales y despues del oportuno expediente gubernativo, se le rehabilitó en la escuela y se le nombro par el cargo que en la actualidad desempeña, trabajando con entusiasmo y buena fé, a satisfaccion de las personas de derechas.

Violante Marin Serrano, maestra nacional, de unos 25 años, soltera desempeñaba su cometido en esta escuela desde noviembre del año 1934, persona de intachable conducta y antecedentes, religiosa y querida en el pueblo por sus enseñanzas en la escuela. No pertenecio a ningun partido politico ni voto en las elecciones por no estar incluida en el censo electoral. Nuestro gloriosa alzamiento la sorprendio en Bardallur (Zaragoza) habiendo tomado posesion de su escuela al comenzar el curso actual.

Domingo Rebullida de la Torre, juez municipal, de 60 años, casado, labrador, persona de intachable conducta y antecedentes, pertenecio al centro radical del pueblo, trabajando y votando por este partido en las elecciones. Nuestro glorioso alzamiento le sorprendio en esta localidad, sufriendo como todas las personas de orden las penalidades, vejaciones y saqueos propios de la dominacion marxista. Al ser tomado el pueblo por nuestras fuerzas se le nombro para el cargo que en la actualidad desempeña, en el que trabaja con honradez y buena fé, a satisfaccion de las personas de derechas.

El Ayuntamiento de este pueblo esta constituido en la siguiente forma:

Alcalde presidente, Geronimo Ruiz Protoles, de 41 años, soltero,



labrador, persona de buena conducta moral, pública y privada, perteneció al centro radical, por cuyo partido trabajaba y votaba en las elecciones. Nuestro glorioso alzamiento le sorprendió en esta localidad, sufriendo como todas las personas de derechas, las penalidades vejaciones y saqueos propios de la dominación roja. Próximamente tres meses después de ser tomado el pueblo por nuestras fuerzas, se le nombró para el cargo que en la actualidad desempeña, en el que trabaja con honradez y buena fé a satisfacción de las personas de orden. Goza de una solvencia económica de unas 30,000 ptas. en fincas rústicas y urbanas.

Teniente Alcalde, Gregorio Sancho Casanova, de 57 años, sastre, persona de buena conducta y antecedentes, no perteneció a ningún partido político, aunque simpatizaba y votaba con elementos de orden en las elecciones. Nuestro glorioso alzamiento en esta localidad, sufriendo como todas las personas de orden, las penalidades vejaciones y saqueos propios de los rojos, habiéndole robado toda la documentación que tenía del Banco de Aragón, del que era correspondiente. Al ser tomado el pueblo por las tropas nacionales, se le nombró para el cargo que desempeña, en el que trabaja con entusiasmo y buena fé, a satisfacción de las personas de derecha. Goza de una solvencia económica de unas 20,000 ptas en fincas rústicas y urbanas.

Gestor, Angel Villanova Pastor, de 42 años, casado, labrador, persona de buena conducta y antecedentes, perteneció al centro radical del que era presidente, por cuyo partido trabajaba y votaba en las elecciones. Nuestro glorioso alzamiento le sorprendió en esta localidad, escondiéndose los primeros días de la dominación roja por temor a ser fusilado, habiéndole saqueado la casa y robado su cosecha las ordas marxistas. Al ser liberado el pueblo por nuestro glorioso ejercito, se le nombró para el cargo que desempeña, en el que trabaja con honradez y buena fé, a satisfacción de los elementos de orden. Goza de una solvencia económica de unas 75,000 pta. en fincas rústicas y urbanas.

Otro, Jose Panlo Ayora, de 51 años, casado, labrador, persona de buenos antecedentes, pertenecía al partido radical del que era tesorero, por cuyo partido trabajaba y votaba en las elecciones, nuestro glorioso alzamiento le sorprendió en esta localidad, sufriendo como todas las personas de orden, las penalidades, robos y saqueos propios de la dominación roja, también ~~fué~~ nombrado para el cargo que en la actualidad desempeña tampronto como el pueblo ~~fué~~ liberado por nuestra tropas, trabajando con honradez y buena fé, a satisfacción de los elementos de orden. Goza de una solvencia económica de unas 60,000 ptas, en fincas rústicas y urbanas.

Otro, Manuel Gonzalez Soro, de 36 años, casado, labrador, persona de intachable conducta y antecedentes, perteneció al centro radical, ~~por~~ el que trabajaba y votaba en las elecciones. Nuestro glorioso alzamiento le sorprendió en esta localidad sufriendo como los anteriores, las penalidades, vejaciones y saqueos propios de los rojos, Al ser tomado el pueblo por las milicias nacionales, se le nombro para el cargo que en la actualidad desempeña, trabajando con honradez, a satisfacción de los elementos de orden. Goza de una solvencia económica de unas 70,000 ptas, en fincas rústicas y urbanas.

Julio Soro Villahova, Secretario de este Ayuntamiento, de 54 años, casado, desempeña esta secretaria desde hace muchos años, persona de buena conducta y antecedentes, no perteneció a ningún partido político, pero simpatizaba y votaba con los elementos de orden en las elecciones. Nuestro glorioso alzamiento le sorprendió en esta localidad, en la que siguió desempeñando su cometido con los rojos hasta noviembre del año 37, que se marchó a desempeñar la de Mas de las Matas, en cuyo pueblo estuvo hasta que entraron las tropas nacionales. Al ser liberada esta localidad por nuestro ejército se le propuso volviera a la secretaria de este pueblo, en la que trabaja con honradez y buena fé a satisfacción de los elementos de derecha.

Las personas que en caso necesario podían desempeñar cargos concejiles, son los que a continuación se indican:

Manuel Armengot Artigas, de 50 años, casado, herrero; Joaquin Villanova Bortoles, de 47 años, casado, labrador; Francisco Villanova Rebullida, de 36 años, casado, labrador; Benito Antolin Portoles, de 57 años, casado labrador; Julian Celma Martinez, de 36 años, casado, labrador y Juan Antonio Peñarroya Guarch, de 37 años, casado, labrador; Todos ellos personas de buena conducta y antecedentes y afectos al glorioso Movimiento Nacional.

La Falange existen en este pueblo esta en periodo de organizacion, en la actualidad existen 74 afiliados, 15 flechas y cadetes; tambien se está organizando la seccion femenina, habiendo 32 afiliadas, que en lo sucesivo se dedicaran a la confeccion de prendas para los soldados que luchan en el frente, no existiendo comedor de auxilio social por no ser necesario.

La vida en este pueblo esta completamente normalizada, habiendose recogido toda la cosecha, pudiendose sembrar y labrar aunque con dificultad por falta de brazos, todo el termino municipal en los años sucesivos. La mayor parte de las casas del pueblo estan intactas, habiendo sido destruidas totalmente 4, y con ligeros desperfectos facilmente reparables unas 40 edificios entra casas y pajares.

La mayor parte de los individuos de este pueblo, responsables de los destrozos en la iglesia y archivos antes mencionados, se hallan huidos en la zona roja, los que tan pronto como sea notada su presencia en esta localidad, seran detenidos y puestos con la denuncia correspondiente a disposicion de los tribunales militares.

En este pueblo, no existen deportados, ni detenidos en ninguna prision, hallandose todos los responsables, huidos en la zona roja.

La Ginebrosa a 22 Septiembre de 1.938 III Año Trunfal

Miguel Cabro

Julio Falcon